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Группа Аквилон:  В честь 8 Марта - скидки на квартиры до 12%
+ сертификаты на косметику до 20 тыс. рублей!

Через традиционные орнаменты передаётся 
важная информация будущим поколениям – 
как по своеобразной ниточке, связывающей 
прошлое и настоящее. В этом убеждены 
создательницы бренда «Тепло Севера» 
Юлия ОЛЬХОВСКАЯ и Лариса ФЁДОРОВА. 
Они изучают северные орнаменты и росписи 
и переносят их на современную одежду.

Орнамент как связь с родом
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На минувшей неделе губернатор 
Архангельской области Александр 
ЦЫБУЛЬСКИЙ совершил большую 
рабочую поездку в Мезенский округ. 
Самым крупным инвестпроектом в сфере 
энергетики там сегодня является проект 
резидента Арктической зоны РФ –
Мезенской теплоснабжающей компании. 
МТК приступает к добыче торфа и планирует 
модернизацию котельных не только у себя 
в округе, но и в Лешуконье и посёлке Пинега.

С генеральным ди-
ректором МТК Владими-
ром ХРОМЦОВЫМ глава 
региона общался в октябре 
2023 года – как раз во вре-
мя осмотра котельной в Пи-
неге. Александр ЦЫБУЛЬ-
СКИЙ высоко оценил пла-
ны инвестора, в том числе 
с точки зрения преферен-
ций, которые даёт резидент-
ство в АЗРФ. Новая встреча 
показала, что проект име-
ет перспективы в процессе 
обновления энергетической 
системы Поморья.

Разработке торфа по-
священы научные исследо-
вания, его активно использу-
ют в России – целые регионы 
ориентированы на этот вид 
топлива. В Архангельской об-
ласти исторически был ор-
ганизован северный завоз 
угля и мазута. Но тем не ме-
нее ещё в советские годы все 
запасы торфа в регионе были 
исследованы, даже проведе-
ны мелиоративные работы. 
В том числе – на крупном До-
рогорском месторождении, 
где начала вести разработ-
ки Мезенская теплоснабжа-
ющая компания.

На старте инвестпро-
екта запасы месторожде-
ния заново проверили. До-
рогорский участок раньше 
был поймой реки Мезени, 
торф на нём образовался 
из осоковых остатков, даю-
щих эффект армирования. 
Такая структура обеспечи-
вает эффективность добы-
чи и высокое качество тор-
фа. Дорогорский торф уже 
прошёл лабораторную сер-
тификацию и соответствует 
национальным стандартам.

НЕ ТОЛЬКО ДЛЯ МЕЗЕНИ
Александр Цыбульский 

осмотрел оборудование 
для добычи торфа и обсу-
дил с руководством Мезен-
ского округа и теплоснаб-
жающей компании текущие 
и долгосрочные планы.

Торфяные брикеты мо-
гут стать альтернативой ка-
менному углю и дизельному 
топливу, которые завозятся 
в Мезень за сотни киломе-
тров. В течение трёх лет за-
менить торфом здесь пла-
нируют более 50% исполь-
зуемого угля, а в ближайшей 
пятилетке довести этот по-
казатель до 100%. Под этот 
вид топлива модернизиру-
ют и центральную котельную 

города. Всего же в Мезен-
ском и Лешуконском окру-
гах насчитывается около 70 
разведанных месторожде-
ний, способных в перспек-
тиве обеспечить торфяны-
ми брикетами котельные Ле-
шуконья и посёлка Пинега.

Сейчас торф уже успеш-
но используется на котель-
ных села Дорогорского. При 
этом себестоимость куско-
вого топливного торфа ока-
залась на 30% ниже, чем ка-
менного угля. А путь его до-
ставки до котельных, кото-
рые в первую очередь пред-
полагается включить в эту 
схему, составляет всего 
30 км, что минимизирует ло-
гистические издержки.

«С учётом раст ущей 
цены на каменный уголь, 
а также путей его достав-
ки использование местного 

торфа позволит повысить 
надёжность теплоснабжения 
потребителей, станет пер-
спективным направлением 
замещения привозных ви-
дов топлива в негазифици-
рованных муниципалитетах. 
При этом торф значительно 
экологичнее угля, что также 
крайне важно», – подчеркнул 
Александр Цыбульский.

Документы по недро-
пользованию согласованы. 
На участок сделана дорога, 
с одобрения ГИБДД уста-
новлен дорожный знак. Под-
готовлено место для гурта –
временного склада, откуда 
торф будут вывозить на ко-
тельные.

Что касается оборудова-
ния, по словам Владимира 
Хромцова, всё необходимое 
также есть: часть была заку-
плена в Финляндии, а в но-
вых экономических условиях 
нашлись надёжные постав-

щики в Белоруссии и Китае.
Кстати, китайская сто-

рона уже проявила интерес 
и к самому торфу. Напом-
ним, что Правительством 
Архангельской области про-
ведена огромная работа: 
в октябре 2023 года по Сев-
морпути отправилось пер-
вое грузовое судно из Ар-
хангельска в Шанхай. Од-
ним из таких грузов может 
стать торф. В этом смыс-
ле гендиректор МТК наде-
ется вернуть Мезени статус 
производителя экспортного 
продукта – спустя много лет, 
по аналогии со знаменитой 
когда-то мезенской доской.

СОЦИАЛЬНЫЙ АСПЕКТ
Самая важная соци-

альная составляющая ин-
вестпроекта – создание но-
вых рабочих мест. Забегая 

вперёд, отметим, что эта 
тема была одной из ключе-
вых на встрече губернато-
ра Александра Цыбульско-
го с населением Мезенского 
округа. Проект добычи тор-
фа, безусловно, будет спо-
собствовать повышению за-
нятости населения.

По словам Владимира 
Хромцова, сейчас на место-
рождении работают около 
30 человек, но уже на бли-
жайшее время запланирова-
но значительное масштаби-
рование производства.

«Общая площадь ме-
сторождения составляет 
50 гектаров, 10 из которых 
мы полностью подготови-
ли к сезону добычи, кото-
рый стартует в мае и закан-
чивается в сентябре, – по-
яснил предприниматель. –
Сейчас готовим оставшиеся 
40 гектаров площадки и пла-
нируем перейти на промыш-
ленные масштабы добычи. 
Значит, больше надо будет 
и техники, и рабочей силы. 
Работа, достойная оплата 
труда и стабильность – вот 
что прежде всего нужно лю-
дям, чтобы они не уезжали 
с малой родины».

Добавим, что МТК за-
нимается теплоснабжени-
ем Мезенского округа в це-
лом, обеспечивая, в том чис-
ле, прокладку новых участ-
ков теплотрасс и подклю-
чение построенных объек-
тов. Так, в 2023 году к цен-
тральной котельной была 
в срок подключена Мезен-
ская ЦРБ, где построен но-
вый поликлинический кор-
пус. Его Александр Цыбуль-
ский также осмотрел во вре-
мя этой рабочей поездки.

ПОРУЧЕНИЯ 
ГУБЕРНАТОРА

«Подобные проекты нуж-
но тиражировать, посколь-
ку они не только решают ак-
туальные вопросы террито-
рии, но и создают дополни-
тельные рабочие места», –
подвёл итог Александр Цы-
бульский.

Министерству природ-
ных ресурсов и лесопро-
мышленного комплекса ре-
гиона губернатор поручил 
проработать возможность 
перевода лесных участков, 
занятых торфяниками, из ка-
тегории «прочие» в катего-
рию «болота» в целях уста-
новления наименьшего раз-
мера ставки арендной пла-

ты. Пока коэффициент арен-
ды для МТК установлен 
очень высокий.

«Губернатор с самого 
начала поддерживает наш 
проект. Кстати, он сообщил, 
что в соседнем Ненецком 
автономном округе реали-
зовать подобное начинание 
не удалось, и похвалил нас 
за то, что мы смогли это сде-
лать. Также очень важно, что 
администрация Мезенского 
района создала благоприят-
ные условия для реализации 
нашего проекта», – добавил 
Владимир Хромцов.

Главе Мезенского округа 
Валерию АВДЕЕВУ глава ре-
гиона поручил и впредь ак-
тивно взаимодействовать 
с предпринимателями, ори-
ентировать их на сотрудни-
чество с областным Агент-
ством регионального разви-
тия в части консультацион-
ной и методической помо-
щи, взаимодействия в во-
просах разработки финан-
совых моделей для подачи 
заявок на получение стату-
са резидента АЗРФ, а при 
дальнейшем сопровожде-
нии – на получение мер гос-
поддержки.

ВОПРОСЫ ТЕРРИТОРИИ
Большую часть рабочей 

поездки Александр Цыбуль-
ский посвятил осмотру со-
циальных объектов.

Возведение пристройки 
к Мезенской ЦРБ заверше-
но. Поликлинический кор-
пус построен по программе 
модернизации первичного 
звена президентского наци-
онального проекта «Здраво-
охранение». Там уже прини-
мают пациентов. В поли-
клинике также размещены 
педиатрическое отделение 
и станция скорой медицин-
ской помощи – оба подраз-
деления ранее находились 
в деревянном здании, по-
строенном в 1958 году.

Помимо этого, в Ме-
зенском округе в 2024 году 
запланировано возведе-
ние новой амбулатории 
в Каменке и модульного 
фельдшерско- акушерского 
пункта в Койде.

«Поликлиника, так же как 
и амбулатория или ФАП, –
это место, куда пациент об-
ращается в первую очередь. 
Поэтому там должно быть 
всё необходимое для ока-
зания качественной меди-
цинской помощи жителям: 

квалифицированные кадры, 
современное оборудование. 
Развитие этих служб – одна 
из главных задач региональ-
ного правительства и мин-
здрава», – отметил Алек-
сандр Цыбульский.

В рамках президентского 
нацпроекта «Культура», тоже 
в этом году, начнутся рабо-
ты по оснащению Мезен-
ской центральной библио-
теки и детской библиоте-
ки по модельному стандар-
ту. Уже в марте завершится 
капремонт фасадов культур-
ного центра в Мезени.

На встрече с губернато-
ром жители Мезени отмети-
ли все позитивные измене-
ния. В то же время пожела-
ний у людей ещё немало.

Актуальной темой оста-
ётся неудовлетворительное 
состояние дороги Кимжа –
Мезень. Несмотря на прове-
дение плановых ремонтов, 
при первых же серьёзных 
осадках гравийка становит-
ся непригодной для движе-
ния транспорта. Участок этой 
региональной дороги от реки 
Кимжи до Мезени, на кото-
рый чаще всего жалуются 
местные жители, планиру-
ется капитально отремонти-
ровать в 2026 году в рамках 
нацпроекта «Безопасные ка-
чественные дороги».

«В этом году будет закон-
чено проектирование всей 
дороги до Мезени. Также 
сейчас проектируется до-
рога в Долгощелье», – уточ-
нил Александр Цыбульский.

Долгощелья касался 
и ещё один важный вопрос –
затянувшееся по вине под-
рядчика строительство шко-
лы.

«Контракт расторгаем, 
меры в отношении этой ком-
пании примем исчерпываю-
щие – будут отвечать по всей 
строгости закона. В ближай-
шее время определим ново-
го подрядчика. А школу до-
строим в этом году», – сооб-
щил глава региона.

Вместе с губернатором 
участие во встрече с жи-
телями Мезенского окру-
га приняли представители 
профильных министерств 
областного правительства, 
которые также дали коммен-
тарии по всем поступившим 
из зала вопросам.

Рита ИЛЬИНА,
при содействии 

редакции газеты «Север»
(Мезенский округ)

Энергетика: В Поморье разворачивается инвестпроект по добыче торфа и модернизации котельных

Источник тепла – от арктического резидента
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Вопрос о недостаточной поддержке отрасли 
сельскохозяйственные предприятия нашего 
региона поднимают не первый год. Более 
того – в прошлом году они и вовсе недополучили 
субсидию на молоко в сумме около 126 млн руб-
лей. И это на фоне серьёзного роста себестоимости 
производства. Эти проблемы дважды обсуждались 
в областном Собрании – в конце декабря и в феврале, 
а также на рабочем совещании в Правительстве 
Архангельской области, которое прошло на днях.

БЮДЖЕТНЫЕ ПАДЕНИЯ
Как отметила на февральском 

заседании комитета областно-
го Собрания по ЛПК, сельскому 
хозяйству, природопользованию 
и экологии министр агропро-
мышленного комплекса и тор-
говли Архангельской области 
Ирина БАЖАНОВА, субсидии 
будут выплачиваться при нали-
чии средств в областном бюдже-
те. Однако региональная казна на-
полняется достаточно сложно. Это 
подтвердила министр финансов 
Архангельской области Елена 
УСАЧЁВА.

«Прошлый год мы завершили 
стрессово, основная проблема –
недопоступление налога на при-
быль. По лесной отрасли снижение 
существенное – почти на 2 милли-
арда рублей, также есть снижение 
по нефтедобыче и от предприятий 
оборонного комплекса. Эти тен-
денции характерны и для начала 
2024 года: уровень доходов бюд-
жета остаётся низким. Поступле-
ния в январе были на 25% ниже 
уровня прошлого года, – пояснила 
Елена Юрьевна. – Так что пока ра-
ботаем с колёс и в первую очередь 
направляем средства на заработ-
ную плату и меры социальной под-
держки. Строить прогнозы сложно. 
По данным от налоговой службы, 
в этом году ожидается снижение 
поступлений ещё и от алмазодо-
бывающей промышленности, ко-
торая тоже вносила существенный 
вклад в бюджет».

РУХНУЛА И ЦЕНА НА МОЛОКО
Однако у сельскохозяйствен-

ников свои доводы. Дело в том, 
что за последние 5-6 лет себесто-
имость молока выросла более чем 
на 50%, и затраты продолжают ра-
сти. От того, получит ли предпри-
ятие субсидию, зависит не только 
его стабильная работа, но и попро-
сту выживание.

«То, что сельхозпредприятия 
недополучили в 2023-м, сильно 
повлияло на их работу, и мы здесь 
не исключение. Но хотя прошлый 
год выдался тяжёлым, мы вы-
полнили все заявленные планы: 
и по молоку, и по мясу, и по кар-
тофелю, – отметил директор 
АО «Важское» Николай БЕЛО-
ЗЁРОВ. – По нашим подсчётам, 
только по молоку мы недополучи-
ли субсидию в размере 32 милли-
онов рублей. А сейчас под вопро-
сом ещё и авансирование перво-
го и второго кварталов. Нам важ-
но понимать, на что мы можем рас-
считывать. Потому что мы хотим 
не просто работать, а расширять-
ся, инвестировать в производство. 
Но сейчас об этом и речи не идёт –
лишь бы провести посевную кам-
панию, лишь бы выжить…»

Серьёзным испытанием для 
молочной отрасли стал кризис 
прошлого года, когда цена на мо-
локо буквально рухнула.

«В 2023 году действитель-
но произошёл демпинг, и сред-
няя цена реализации молока зна-
чительно снизилась. По нашему 
предприятию снижение состави-
ло лишь 4 рубля с литра исклю-
чительно благодаря тому, что мы 
сами перерабатываем молоко. 
А у небольших хозяйств дельта 
составила более 8 рублей, – от-
метила генеральный директор 
ООО «УМК» Елена ЛОБАНЦО-
ВА. – По нашим расчётам, в про-
шлом году мы недополучили око-
ло 10% выручки, или 93 миллиона 
рублей, а также субсидию на мо-
локо в размере 85 миллионов. 
Сумма просто огромная, что при-
вело к серьёзной нехватке обо-
ротных средств».

Как отмечают производите-
ли, если не дотировать работу 
сельхозпредприятий, они просто 
не смогут нормально существо-
вать.

«Когда были стабильные суб-
сидии, «короткие» кредиты, мы 
занимались интенсификацией 
производства, активно работали 
на полях, улучшали генетику ста-
да. И сегодня благодаря приня-
тым мерам продуктивность жи-
вотных на предприятии достаточ-
но высокая. Но с учётом послед-
них событий нам от ряда меро-
приятий приходится отказывать-

ся, а в долгосрочной перспекти-
ве это будет иметь свои негатив-
ные последствия», – добавила Еле-
на Николаевна.

«ЛИШЬ БЫ ВЫЖИТЬ»
Сейчас сельхозпредприя-

тия активно готовятся к посевной 
кампании. Так, по подсчётам Нико-
лая Белозёрова, сегодня АО «Важ-
ское» только на закупку удобрений 
необходимо 32 млн рублей, ещё 
около 20 млн – на семена.

«Также нужно ремонтировать 
технику, закупать топливо. Сами 
представляете, насколько всё это 
подорожало», – подчеркнул дирек-
тор предприятия.

Как было отмечено на заседа-
нии, корма занимают в себестои-
мости молочной продукции око-
ло 50%. Условия для их выращи-
вания несравнимы со средней по-
лосой и югом России, ведь уро-
жайность на Севере значительно 

ниже. Например, средняя урожай-
ность с гектара кукурузы и травя-
ных культур на юге России состав-
ляет более 350 центнеров с гекта-
ра за сезон, а в Архангельской об-
ласти – 72 центнера с гектара. При 
этом зерновые практически не вы-
растают.

«Также свою лепту вносит до-
рогая логистика, даже в сравне-
нии с соседней Вологодской обла-
стью. Доставка кормов и всего не-

обходимого до нашего предприя-
тия (находится в Вельском райо-
не. – Прим. ред.) добавляет 15 млн 
рублей к себестоимости продук-
ции. А до Архангельска доставлять 
ещё дороже», – добавил Николай 
Белозёров.

Себестоимость молока зави-
сит и от фонда заработной платы, 
которая в районах Крайнего Севе-
ра выше, поскольку необходимо 
выплачивать сотрудникам пред-
приятий северные надбавки. Ра-
ботодатели стараются не только 
индексировать заработную пла-
ту, но и регулярно её повышать, 
чтобы удерживать специалистов 
на селе.

Субсидия на возмещение ча-
сти затрат на 1 литр (килограмм) 
молока за последние 6 лет увели-
чилась с 5 рублей до 6,5 рубля. Од-
нако, как отмечают производите-
ли, такая поддержка для обеспече-
ния нормальной жизнедеятельно-

сти предприятия должна состав-
лять не менее 10 рублей за 1 кг мо-
лока.

УБЫТОЧНАЯ ЭКОНОМИКА
Экономика сельскохозяй-

ственных предприятий, находя-
щихся в районах Крайнего Севе-
ра и местностях, приравненных 
к ним, является убыточной.

«В прошлом году мы продава-
ли молоко в среднем по 36 руб-
лей за литр, а в этом году – уже 
по 33 рубля. При этом от прода-
жи мяса имеем большой убыток. 
Например, по нашему предпри-
ятию он составляет 170 млн руб-
лей. Если пересчитать на один ус-
ловный килограмм реализован-
ного молока – это минус 5 рублей 
75 копеек. И субсидия на молоко 
только-только перекрывает этот 
убыток», – рассказала Елена Ло-
банцова.

При этом крупные производ-
ства продолжают активно вклады-
ваться в развитие, строительство 
новых ферм.

«Наше предприятие сейчас на-
ходится в инвестиционной фазе: 
мы строим новые комплексы, со-
вершенствуем производство, 
на что берём кредитные средства. 
И получается, что стоимость кре-
дитов на один килограмм молока 
составляет 15 рублей», – уточнила 
Елена Николаевна.

Ещё хуже ситуация у малых 
предприятий. Как отмечают их 
руководители, сегодня проще за-
крыться, чем пытаться выстоять. 
И впервые в истории Архангель-
ской области уже в двух муници-
палитетах полностью остановлено 
производство товарного молока. 
А за последние годы более 50 мо-
лочных хозяйств региона прекра-
тили своё существование.

«Если ситуация не изменит-
ся, «оборотка» предприятий про-
должит падать, возрастёт их кре-
диторская задолженность, сни-
зятся интенсификация сельско-
го хозяйства и производствен-
ные показатели. Это приведёт 
к снижению заработной платы 
и, как следствие, усилению отто-
ка населения из села. Не помо-
гать сельскому хозяйству – вари-
ант утопический, поэтому нуж-
но изыскивать средства», – под-
черкнула генеральный директор 
ООО «УМК».

На данный момент предло-
жено обратиться в федеральный 
Минсельхоз с тем, чтобы изменить 
подходы к распределению суб-
сидий бюджетам субъектов Рос-
сийской Федерации, предусмо-
трев в отношении северных реги-
онов повышающие коэффициен-
ты, а также ввести дополнитель-
ные меры поддержки северных 
сельхозпроизводителей.

Бизнес и власть: В Архангельской области наметились серьёзные проблемы у сельхозпроизводителей

«Хотим не просто выживать, а развиваться»

Анастасия НЕЗГОВОРОВА

журналист

БК

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
Александр ДЯТЛОВ, председатель 
комитета областного Собрания 
по ЛПК, сельскому хозяйству, 
природопользованию и экологии:

– У сельхозтоваропроизводителей растут 
затраты на горюче- смазочные материалы, кор-

ма, запчасти, в связи с чем увеличивается и себестоимость продук-
ции. Предприятия хотят стабильности и понимания ситуации по вы-
плате субсидий, на которые они очень рассчитывают. Тем более что 
в прошлом году субсидия в размере 126 миллионов рублей на мо-
локо так и не была выплачена. Аграриям на Севере необходимы до-
полнительные меры поддержки для стабильного развития. Молоч-
ная и мясная продукция предприятий нашего региона должна быть 
конкурентной на рынке.
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27 февраля председатель Совета 
директоров Агрохолдинга «Белозорие» 
Станислав МАТВЕЕВ вручил главврачу 
Первой городской клинической 
больницы Сергею КРАСИЛЬНИКОВУ 
новые инструменты для ультразвукового 
диссектора, который позволяет выполнять 
уникальные миниинвазивные операции 
на печени и поджелудочной железе. 
Агрохолдинг помогает медицинскому 
учреждению уже на протяжении 15 лет.

Во встрече с гостя-
ми из «Белозория» уча-
ствовали также замести-
тель главного врача по 
хирургии Вик тор ПО-
ЗДЕЕВ и  руководитель 
Центра гепатопанкреа-
тобилиарной хирургии 
и интервенционной эндо-
скопии Первой городской 
клинической больницы Ар-
хангельска Борис ДУБЕР-
МАН. Борис Львович подроб-
но рассказал о том, как важен 
этот спонсорский дар.

Дорогостоящий инстру-
мент для эндоскопическо-
го разделения (диссекции) 
позволяет быстро, надёжно, 
безопасно рассекать тка-
ни, содержащие кровенос-
ные и лимфатические сосу-
ды диаметром до 5 мм, без 
риска кровотечения и ис-
течения лимфы у пациен-
тов со сложными заболева-
ниями печени, поджелудоч-
ной железы и желчевыводя-
щих протоков. Это даёт воз-
можность провести опера-
цию миниинвазивным спо-
собом, что уменьшает опе-
рационную травму, ускоряет 
реабилитацию больных бла-
годаря отсутствию больших 
разрезов, снижается коли-
чество осложнений.

Раньше эти инструменты 
приобретались для Россию 

преимущественно в США, 
сейчас появились каче-
ственные аналоги произ-
водства Китайской Народ-
ной Республики. Тем не ме-
нее их закупка – по 66 тысяч 
рублей за штуку – затрудни-
тельна для лечебных учреж-
дений: стоимость не покры-
вается тарифом в рамках 
системы ОМС. Сама же по-
ставка не вызывает особых 
затруднений и не занимает 
много времени.

Агрохолдинг «Белозо-
рие» в порядке спонсор-
ской помощи приобрёл для 
больницы шесть таких ин-
струментов.

«Так сложилось, что 
15 лет назад я сам стал па-
циентом Первой городской 
больницы. Случай был очень 
тяжёлый, и я убедился в том, 
насколько профессиональ-
ные у нас врачи, сколь вели-
ка эффективность их рабо-
ты. С тех пор стараюсь по-
могать. Между Агрохолдин-
гом «Белозорие» и медуч-
реждением сложились до-
брые, дружеские отноше-
ния. Надеюсь, оборудова-
ние и инструменты, которые 
мы приобретаем по прось-
бам специалистов, помо-
гут кому-то… выжить, как 
в своё время здесь помог-
ли выжить мне», – рассказал 
Станислав Матвеев.

Как напомнил главный 
врач ГБУЗ Архангельской 
области «Первая город-

ская клиническая боль-
ница скорой медицинской 
помощи им. Е. Е. Волосе-
вич» Сергей КРАСИЛЬНИ-
КОВ, Центр гепатопанкреа-
тобилиарной хирургии, куда 
поступит новое оборудова-
ние, – это то самое подраз-
деление больницы, где не-
давно состоялась первая 
в Архангельской области 
операция по транспланта-
ции донорской печени. Это 
большой шаг в развитии ре-
гионального здравоохране-
ния. Подарок Агрохолдин-
га «Белозорие» – ещё один 
вклад в развитие центра.

«Первая городская боль-
ница – больница высоких 
технологий, и сегодня мы 
стараемся внедрять самые 
передовые в мире спосо-
бы и методы лечения паци-
ентов. Очень благодарны 
за поддержку Правитель-
ству Архангельской обла-
сти, губернатору Александру 
Витальевичу Цыбульскому, 
министерству здравоохра-
нения. Оборудование, кото-
рое мы сейчас используем, – 
надёжное, прогрессивное, 
но с расходными материа-
лами возникли сложности. 
К сожалению, в новых усло-
виях ряд американских, за-
падноевропейских компаний 
ушёл с рынка. Вообще, рас-
ходных материалов не хвата-
ет всегда, обновление тре-
буется постоянно. Наши дав-
ние партнёры из Агрохол-
динга «Белозорие» помо-
гают решить эту проблему. 
А главным результатом будет 
повышение уровня оказания 
медицинской помощи паци-
ентам, сокращение сроков 
лечения», – отметил Сергей 
Красильников.

Не м а л о в а ж н о,  п о д-
черкнул главврач, и удоб-
ство хирургов, которые по-
прежнему будут работать 
с хорошим, качественным 
инструментарием.

«Прежде всего хочет-
ся сказать большое спа-
сибо нашим друзьям – Аг-
рохолдингу «Белозорие» – 
за то, что всегда откликают-
ся на просьбы, словом и де-
лом помогают больнице. Так 
было во времена ковида, 
когда предприятие поста-
вило нам практически квар-
тальный запас низкомолеку-
лярных гепаринов – в слож-
ный период мы смогли со-
хранить темпы оказания пла-
новой хирургической помо-
щи пациентам. В этот раз 
нашли возможность покупки 
инструментария для ультра-
звукового диссектора – у нас 
их два. Это резко повышает 
безопасность «большой» хи-
рургии у больных с заболе-
ваниями гепатопанкреато-
билиарной зоны», – добавил 
Борис Дуберман.

По словам заместите-
ля генерального директо-
ра Агрохолдинга «Белозо-
рие» Александра ГРЕЧА-
НОГО, с Первой городской 
больницей у предприятия 
сложились тесные взаимо-
отношения.

«Кроме того, агрохол-
динг стал участником кон-
сорциума «Северная меди-
цина», который создан при 
Северном государственном 
медицинском университете. 
Естественно, мы работаем 
и общаемся не только с кол-
легами в СГМУ, но и с вы-
пускниками вуза, руко-
водством медучреждений 
и с теми специалистами, ко-
торые стоят непосредствен-
но за операционным столом. 
«Белозорие» всегда идёт на-
встречу просьбам медиков, 
в разных форматах. Лозунг 
сегодняшнего дня – «Вместе 
мы сильнее» – здесь тоже 
работает, – уверен Алек-
сандр Гречаный. – В такой 
поддержке мы видим со-
циальную и общественную 
миссию «Белозория».

Благотворительность

«Белозорие» откликается 
на наши просьбы»

Дарья ЕМЕЛЬЯНОВА

Фото Алексея Липницкого
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В зону специальной военной операции из Архан-
гельска отправляется очередная колонна с гуманитар-
ной помощью. На этот раз в восемь больших фур разме-
стили 15 автомобилей, 2 лодки и множество других гру-
зов: от оптических средств до маскировочных сетей.

Весь груз координирует 
Губернаторский центр «Вме-
сте мы сильнее». В отправ-
ке приняли участие более 
22 организаций, которые 
помогают участникам СВО 
и их семьям.

Маршрут колонны про-
легает через все четыре ре-
гиона, вошедшие в состав 
России, – Луганскую и До-
нецкую народные республи-
ки, Запорожскую и Херсон-
скую области.

Очередную партию гума-
нитарной помощи переда-
ло для отправки в зону СВО 
и региональное отделение 
партии «Единая Россия».

«В течение нескольких 
недель на территории 25 
местных отделений прово-
дился сбор ко Дню защит-
ника Отечества. Усилиями 
большого количества жи-
телей были собраны пред-
меты первой необходимо-
сти, средства личной гиги-
ены, одежда. Также были 
изготовлены маскировоч-
ные сети и окопные све-
чи», – рассказал начальник 
отдела организационной 
работы регионального ис-

полкома партии «Единая 
Россия» Артём ДОКУЧА-
ЕВ.

В отправке вместе с ак-
тивистами принял участие 
первый заместитель руко-
водителя исполнительно-
го комитета Архангельско-
го регионального отделе-
ния «Единой России» Ан-
дрей КОЖИНОВ.

Помощь в отправке ко-
лонны оказал и депутат Ар-
хангельского областного 
Собрания Александр ФРО-
ЛОВ. Напомним, что в янва-
ре политик по запросу од-
ной из воинских частей, бой-
цы которой выполняют зада-
чи в зоне СВО, за счёт лич-
ных средств отправил из Ар-
хангельска машину пилома-
териалов, специально под-
готовленных для создания 
окопов полного профиля. 
Сейчас наши военнослужа-
щие активно их используют 
для оборудования оборони-
тельных инженерных соору-
жений. На регулярной осно-
ве оказывается помощь до-
бровольцам из Архангель-
ска, сражающимся на пере-
довой.

Акцент

■ Колонна с помощью – в зону СВО
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Через традиционные орнаменты передаётся 
важная информация будущим поколениям – как 
по своеобразной ниточке, связывающей прошлое 
и настоящее. В этом убеждены создательницы 
бренда «Тепло Севера» Юлия ОЛЬХОВСКАЯ 
и Лариса ФЁДОРОВА. Они изучают северные 
орнаменты и росписи и переносят их на современную 
одежду. «Бизнес- классу» Юлия и Лариса рассказали 
о миссии бренда, а также поделились планами 
по его развитию.

ИДЕЯ РОДОМ ИЗ ДЕТСТВА
Для двух подруг- предприни-

мателей общее дело началось… 
с детского увлечения и желания 
показать северные орнаменты 
всему миру.

«Я очень люблю Норвегию 
и их известные на весь мир сви-
теры с национальными узорами. 
И чуть больше года назад у меня 
появилась идея создания свите-
ров с нашими северными орна-
ментами. В это же время, в сентя-
бре 2022 года, моя дочь захотела 
научиться вязать. В поисках педа-
гога я обратилась в Детскую шко-
лу народных ремёсел. Но имен-
но на вязание записаться не уда-
лось, и ребёнок начал пости-
гать азы ткачества, – рассказа-
ла Лариса Фёдорова. – Так я по-
знакомилась с мастерами, кото-
рые преподают в школе. И в ито-
ге именно они помогли нам най-
ти эскизы орнаментов, вышивок, 
росписи, посвятили в их историю 
и значение».

Лариса рассказала о задумке 
Юлии Ольховской: она занималась 
вязанием в детстве и была тоже 
очень вдохновлена этим мастер-
ством.

«Мы встретились в кафе 
и практически одновременно ста-
ли говорить о вязании. Так заро-
дилась уже общая идея начать 
производство вязаных свитеров 
с северными орнаментами, кото-
рые могли бы стать настоящим 
брендом Поморья – такими же из-
вестными во всём мире, как нор-
вежские свитеры», – добавила со-
беседница «БК».

ВЫШИВКУ
НАНОСЯТ МАШИНЫ

Однако на первых порах планы 
с вязаными изделиями пришлось 
отложить из-за отсутствия специ-
алистов, которые могли бы этим 
заняться в Архангельске.

«Профессия практически вы-
мерла. Да, есть единичные специ-
алисты, у которых и так много за-
казов. Но с нашими объёмами они 
были не готовы работать. Так что 
пока мы отложили идею со сви-
терами, однако полностью от неё 
не отказались, – отметила Юлия 
Ольховская. – Сейчас решили со-
средоточиться на производстве 
удобной и современной одежды – 
худи, толстовок, свитшотов, ко-
стюмов и футболок – с северны-
ми орнаментами. Причём именно 
с вышивкой».

С поиском производствен-
ной площадки для пошива одеж-
ды проблем не возникло. Цех на-
ходится в Архангельске в центре 
города.

«С цехом мы работаем по до-
говору аутсорсинга, что очень 
удобно. Ведь начинать дело с от-
крытия собственного производ-
ства нерентабельно, – поясни-
ла Лариса Фёдорова. – А на этой 
площадке всё отработано, есть 

широкий выбор тканей, и качество 
пошива нас устраивает».

Примечательно, что вышивка 
наносится не вручную: это дела-
ют машины, которые подключе-
ны к компьютерам. А эскизы под-
готовлены в специальной про-
грамме.

«Ручной труд более ресурсо-
затратен, и цена таких изделий 
выше. К примеру, футболка с вы-
шивкой ручной работы стоит око-
ло 6-7 тысяч. К тому же современ-
ное оборудование позволяет на-
носить не менее качественную вы-
шивку и даёт возможность вый-
ти на бОльший объём производ-
ства», – уточнила Юлия.

«МЫ ЗДЕСЬ ‒ ПРОВОДНИКИ»
Название для будущего брен-

да его создательницам пришло 
сразу – «Тепло Севера».

«Это не только тепло физиче-
ское, но и душевное, единение 
с родом, нашими корнями. Ведь 
в традиционных орнаментах, вы-
шивке, росписи «зашиты» глубо-
кие смыслы, связывающие про-
шлое с настоящим. Изучая их, 
продумывая современное звуча-
ние, я ощущаю силу рода, которая 
льётся через нас. И мы здесь – 
проводники», – отметила Лариса 
Фёдорова.

Для первой коллекции была 
использована каргопольская вы-
шивка. Узор называется «ладья». 
Через него вышивальщицы вы-
ражали идею движения солнца, 
«впрягая» в колесницу или ладью 
фантастических животных.

С выбором орнаментов соз-
дателям бренда помогла педагог 
дополнительного образования 
Детской школы народных ремё-
сел Вера МАКСИМОВСКАЯ, а Да-
рья ГРОМОВА сделала вышивку 
на первом изделии. К слову, имен-
но Дарья несколько лет назад соз-
давала архангельскую часть вы-
шитой карты страны, на которой 
были представлены традицион-
ные узоры и орнаменты.

«Параллельно с традиционной 
каргопольской вышивкой мы за-

пускали вторую линейку. Из ор-
намента Плесецкого района взя-
ли один элемент – получилась 
руна. Решили её соединить с мо-
тивом северного леса. Этот эле-
мент в виде вышивки можно уви-
деть на нашей мужской коллек-
ции – на худи и футболках. Кста-
ти, многие её ассоциируют с мед-
вежьей лапой. Действительно, по-
лучилось очень похоже», – доба-
вила Юлия.

ШЕНКУРСКИЕ КОРНИ
Третьей ста ла коллекция 

с шенкурским орнаментом. Эту 
линейку подсказала сама жизнь: 
Ларису и Юлию, которые состоят 
в Союзе женщин России, в конце 
прошлого года пригласили в Шен-
курск на 50-летие районного Со-
вета женщин.

«Продумывая бренд, мечта-
ла обязательно создать одежду 
с шенкурскими орнаментами. Для 
меня это личная история. Праба-
бушка и бабушка – из деревни 
Усть- Паденьга, которая находит-
ся недалеко от Шенкурска. Здесь 
корни моего рода, – уточнила Ла-
риса Фёдорова. – И когда нас 
пригласили на мероприятие, мы 
создали коллекцию, чтобы пре-
зентовать её именно на шенкур-
ской земле. Идея была реализо-
вана в очень короткий срок – чуть 
больше чем за неделю! В вышивку 
«переведены» важские и шенкур-
ские росписи. Помощь в подго-

товке коллекции нам оказали ху-
дожники Михаил БРОНСКИЙ и Ма-
рина ДЕДЁШИНА».

В итоге коллекция получилась 
очень красивая и была с успехом 
показана в Шенкурске. Там же ос-
новательницы бренда познакоми-
лись с местными мастерами, по-
бывали в мастерских и в музее.

«В Шенкурске мы познакоми-
лись с художницей Евгенией ДИ-
МИТРОВОЙ, что привело к соз-
данию новых моделей свитшотов 
с вышивкой: её основу составила 
шенкурская роспись с короба, ко-
торый украсила Евгения, – отме-
тила Юлия Ольховская. – Поезд-
ка нам очень запомнилась, благо-
даря ей мы почерпнули много но-
вых идей для будущих коллекций, 
познакомились с невероятными 
людьми и их работами и даже уви-
дели старинные полотенца из за-
пасников музея. Это подтолкнуло 
к мысли о том, как развить проект: 
вместе с росписью и орнамента-
ми знакомить людей с интересны-
ми местами региона».

О с н о в ат е ль ниц ы бр е н д а 
не останавливаются на трёх райо-
нах (округах) нашей большой обла-
сти, хотят охватить все девятнад-
цать. В ближайших планах – подо-
брать орнамент, отражающий са-
мобытность Устьянского округа.

«Мы не просто подбираем ор-
намент или узор и переносим 
в вышивку: стараемся разобрать-
ся, о чём он говорит, в его исто-

рии, образности. В этом помога-
ют педагоги школы Бурчевско-
го, редкие книги по орнаментам 
и люди, которые нам пишут в соц-
сетях», – уточнила Юлия.

МАСШТАБЫ ЯРМАРОК 
РАСТУТ

Примечательно, что первая 
коллекция бренда «Тепло Севера» 
вышла в свет к «Белому июню».

«Первые модели созданы бук-
вально за две недели до «Белого 
июня». Одежда была представле-
на на стенде мероприятия, а так-
же на модном показе. Отзывы по-
лучили очень хорошие, – отметила 
Лариса Викторовна. – Затем бла-
годаря Агентству регионально-
го развития мы приняли участие 
в Маргаритинской ярмарке. Важ-
но, что всего за несколько меся-
цев после «Белого июня» бренд 
стал узнаваем. Интерес к нему 
проявляют люди самых разных 
возрастов и профессий, целые се-
мьи, которые обращаются к нам 
с запросом изготовить так назы-
ваемый family look».

А буквально на днях, с 28 фев-
раля по 3 марта, «Тепло Се-
вера» представили в Москве 
на выставке- ярмарке народных 
художественных промыслов Рос-
сии «Ладья». Также в рамках вы-
ставки состоялся показ коллек-
ции. Участие в столь масштабном 
событии стало возможным тоже 
благодаря Агентству региональ-
ного развития.

«Агентство очень активно по-
могает нам на всех этапах, как ин-
формационно, так и с продвиже-
нием бренда, – пояснила Лари-
са Фёдорова. – Мы хотим выхо-
дить за пределы Архангельской 
области, чтобы через одежду рас-
сказывать о нашем регионе, при-
влекать к нему внимание жителей 
разных уголков России. И не толь-
ко. Собираемся принять участие 
в бизнес- миссии в Китай, которая 
запланирована на это лето».

По мнению основательниц 
бренда, популяризация традици-
онной северной росписи и орна-
ментов необходима и внутри ре-
гиона. И особенно важно переда-
вать эти знания подрастающему 
поколению.

«Мы подготовили курс для де-
тей, в рамках которого они сами 
создадут собственный уникаль-
ный костюм с использованием 
северных орнаментов. А пред-
ставить созданную одежду смо-
гут на 440-летии города, что тоже 
очень символично», – убеждены 
создательницы бренда.

В Архангельске запустили производство одежды с северной вышивкой

Орнамент как связь с родом

Анастасия НЕЗГОВОРОВА

журналист
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Пять лет назад в Архангельске появилось 
Агентство регионального развития: новый 
институт объединил существующие 
в области структуры содействия 
предпринимательским инициативам, став 
единым окном поддержки и развития 
бизнеса. Сегодня агенство оказывает 
более 300 услуг для самых разных 
отраслей экономики: от выхода на экспорт 
представителей МСП и обучения 
самозанятых до крупных инвестиционных 
проектов резидентов Арктической зоны РФ.

Адрес агентства – Ар-
хангельск, набережная Се-
верной Двины, 71 – сегодня 
известен всем, кто так или 
иначе связан с бизнесом ре-
гиона: здесь проходят де-
сятки деловых мероприя-
тий в месяц, здесь оказы-
вают поддержку и консуль-
тируют сотни предпринима-
телей – от представителей 
крупного бизнеса до тех, кто 
только делает в этой сфере 
первые шаги. Как привлечь 
средства в проект, какие 
льготы предусмотрены для 
самозанятых, кто поможет 
запустить инновационный 
старт ап или выйти на экс-
порт? Ответы на эти и дру-
гие вопросы знает коман-
да Агентства регионально-
го развития.

ИНВЕСТИЦИОННЫЙ 
КЛИМАТ АРКТИЧЕСКОЙ 

ЗОНЫ
С 2019 года портфель 

инвестиционных проектов 
на сопровождении Агент-
ства регионального разви-
тия вырос более чем в пять 
раз с общим заявленным ин-
весторами объёмом инве-
стиций около 270 млрд руб-
лей. В основном это проек-
ты, претендующие на по-
лучение государственной 
поддержки, – приоритет-
ные, масштабные проекты, 
проекты резидентов Аркти-
ческой зоны России. При их 
реализации планируется 

создать более 11,5 тысячи 
новых рабочих мест.

Уже сегодня компани-
ями- инвесторами созданы 
3589 новых рабочих мест.

В настоящее время осу-
ществляется сопровожде-
ние семи приоритетных ин-
вестпроектов в сфере про-
мышленности, добычи по-
лезных ископаемых, сель-
ского хозяйства, туриз-
ма с общим планируемым 
к привлечению объёмом 
инвестиций более 172 млрд 
руб лей и планом по созда-
нию свыше 5 тысяч новых 
рабочих мест.

Начиная с 2021 года, 
с принятием Федерального 
закона «О поддержке раз-
вития предприниматель-
ской деятельности в Арк-
тической зоне Российской 
Федерации», особенно за-
метно выросла активность 
предпринимателей в арк-
тической части области –
это Архангельск, Северод-
винск, Новодвинск, Примор-
ский, Онежский, Мезенский 
и Лешуконский округа. Бо-
лее тысячи предпринимате-
лей обратились в агентство 
за получением консультаций 
о возможностях резидент-
ства в Арктической зоне РФ.

Динамично растёт и ко-
личество реализуемых мас-
штабных инвестиционных 
проектов, направленных 
на строительство современ-
ных жилых комплексов в ре-

гионе. Сегодня на сопрово-
ждение агентства приняты 
12 проектов в данной сфере 
с общими планами привле-
чения частных инвестиций 
в размере 31,32 млрд руб-
лей (фактически инвесто-
рами уже привлечено около 
2,7 млрд руб лей).

БИЗНЕС В ПАРТНЁРСТВЕ 
С ГОСУДАРСТВОМ
В настоящее время на со-

провождении регионально-
го центра государственно- 
частного партнёрства на-
ходятся 26 активных проек-
тов с общим объёмом инве-
стиций 70 млрд руб лей. Сто-
ит отметить, что центр был 
открыт в декабре 2021 года 
и при его участии уже подпи-
сано пять концессионных со-
глашений.

ИННОВАЦИИ ‒
ЭТО ПРО НАСТОЯЩЕЕ

Инновационный центр 
Агентства регионального 
развития объединил десят-
ки компаний и предприни-
мателей, которые выпуска-
ют новые товары и услуги 
или используют новые тех-
нологии в своей деятельно-
сти. Если в 2019 году в Инно-
вационном центре насчиты-
валось 17 резидентов, то се-
годня их количество вырос-
ло до 62 с оборотом более 
2,1 млрд руб лей, в том числе 
арендующих в центре офис-
ные помещения на льготных 
условиях.

Специалистами центра 
проводятся обучающие и ак-
селерационные программы 
для разработки инноваци-
онных проектов и помощи 
в привлечении грантовой 
поддержки не только для 

предпринимателей, но и для 
студентов и даже школьни-
ков. Так, за 5 лет работы Ин-
новационным центром были 
организованы 179 меропри-
ятий, в которых приняли уча-
стие 7,25 тысячи человек.

Подано 380 заявок на уча-
стие в грантовых конкурсах 
Фонда содействия иннова-
циям и привлечено более 
105 млн руб лей грантовой 
поддержки на реализацию 

в регионе проектов 69 орга-
низаций и физических лиц. 
Одним из направлений ра-
боты центра является взаи-
модействие с фондом «Скол-
ково», осуществляющим раз-
витие экосистемы поддерж-
ки производственных техно-
логических компаний в Рос-
сии. В Архангельской обла-
сти сегодня зарегистрирова-
ны 8 резидентов «Сколково», 
а в 2023 году Агентство реги-

онального развития получи-
ло статус регионального опе-
ратора «Сколково».

Резидентом центра мо-
жет стать компания, которая 
осуществляет инновацион-
ный проект. При этом обяза-
тельным условием является 
коммерциализация этого 
проекта, то есть он должен 
быть направлен на получе-
ние прибыли вне зависимо-
сти от его масштаба.

Дата: Агентству регионального развития Архангельской области исполнилось 5 лет

Для развития бизнеса
и привлечения инвестиций в регион

204 компании – резидента АЗРФ приступили 
к реализации проектов по самым разным 
направлениям: жилищное строительство, 
создание новых производств, сфера транспорта 
и логистики, туризм, сельское хозяйство. 
В результате в экономику региона будет привлечено 
120,35 млрд руб лей частных инвестиций. Появится 
более 6,6 тысячи рабочих мест. В бюджеты всех 
уровней в течение 10 лет поступит 70 млрд руб лей 
налоговых отчислений.

За 5 лет 18 936 юридических лиц, индивидуальных 
предпринимателей и самозанятых стали получателями 
услуг Агентства регионального развития

Сегодня Агентство регионального развития –
сервисная компания полного цикла для бизнеса
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ЗАРУБЕЖНЫХ 

ВЫСТАВОК

11
СТРАН

БИЗНЕС- МИССИЙ

43,5
МЛН ДОЛЛАРОВ США ‒

ОБЩАЯ СУММА КОНТРАКТОВ

Дата: Агентству регионального развития Архангельской области исполнилось 5 лет

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Максим ЗАБОРСКИЙ:

– Я пять лет руководил Агент-
ством регионального развития. 
За это время нам удалось стать 
действенным институтом под-
держки бизнеса в Архангельской 
области: на нашей площадке  мы 
смогли объединить десятки крупнейших предприя-
тий региона и тысячи действующих предпринимате-
лей сегмента МСП, а также студентов и самозанятых, 
которые делают в бизнесе первые шаги. Безуслов-
но, это заслуга команды специалистов Агентства ре-
гионального развития. Сегодня агентство объединя-
ет восемь центров с общим количеством сотрудников 
76 человек. Это во многом уникальная история, пото-
му что таким образом в Архангельске удалось значи-
тельно расширить спектр услуг для предпринимате-
лей и предприятий.

Эти пять лет не были простыми, но мы научились 
оперативно перестраиваться в текущей экономиче-
ской ситуации и продолжать оказывать необходимую 
поддержку бизнесу. Так, специалисты нашей «горячей 
линии» в пандемию работали до поздней ночи, прини-
мая по 200 звонков в сутки. С самого начала санкцион-
ного давления мы помогали найти новые рынки сбыта 
тем, кто участвует в экспорте, организовывали бизнес- 
миссии в дружественные страны, занимались проек-
тами по импортозамещению и продолжаем это делать. 

С 2019 года портфель инвестпроектов на сопрово-
ждении Агентства регионального развития вырос более 
чем в пять раз с общим заявленным объёмом инвестиций 
около 270 млрд рублей: это приоритетные, масштабные 
проекты, проекты резидентов Арктической зоны России. 
В целом за пять лет в ходе реализации проектов, кото-
рые находятся на сопровождении Агентства региональ-
ного развития, уже проинвестировано более 62 милли-
ардов рублей, создано 6800 рабочих мест.  

ЦЕНТР ПОДДЕРЖКИ ЭКСПОРТА
Центр поддержки экспорта Архангельской области 
занимает 1‑е место в Северо‑ Западном федеральном 
округе. 94 компании заключили экспортные контрак‑
ты с партнёрами в 45 странах.

РЕГИОНАЛЬНЫЙ ЦЕНТР 
КОМПЕТЕНЦИЙ

Региональный центр компетенций работает по нацио‑
нальному проекту «Производительность труда», участ‑
никами которого уже стали 29 предприятий Архангель‑
ской области. Это позволило им увеличить производи‑
тельность труда на 30%.
За 2021‑2023 годы региональным центром проведе‑
но 49 тренингов, количество обученных человек – 795.

«МОЙ БИЗНЕС»
912 клиентов Агентства регионального развития заре‑
гистрировали бизнес при помощи агентства или по‑
лучили статус самозанятого за 2022‑2023 годы. Агент‑
ство ведёт активную работу в районах области, а в Кот‑
ласе открыт центр «Мой бизнес». Кроме того, коман‑
да бизнес‑ десанта регулярно выезжает в районы для 
проведения консультаций и сопровождения проектов. 
В общей сложности в муниципальных образованиях 
региона центром оказано 6952 услуги для предпри‑
нимателей и предприятий. 

КИТАЙ, ИРАН,
ВЬЕТНАМ, ИНДИЯ, 

АЗЕРБАЙДЖАН, 
УЗБЕКИСТАН,
БЕЛОРУССИЯ

И ДРУГИЕ

Начинается март. Погода нынче, похоже, 
живёт с опережением графика – уже 
последние дни февраля были похожи больше 
на весну, чем на последний зимний месяц. 
Впрочем, от очередной волны холода мы 
не застрахованы. А вот Архангельскстат 
подвёл предварительные итоги социально- 
экономического положения 
региона за 2023-й год 
в полном соответствии 
с графиком.

Правда, некоторые дан-
ные приведены только за 11 
месяцев – с января по но-
ябрь прошлого года вклю-
чительно. Например, сведе-
ния о среднемесячной но-
минальной начисленной за-
работной плате. По сравне-
нию с соответствующим пе-
риодом 2022 года она уве-
личилась на 11,5% и соста-
вила 73 545 рублей и ещё 1 
копейку. Если лично ваша 
заработная плата не вы-
росла, не расстраивайтесь: 
значит, у кого-то она вырос-
ла не на 11,5%, а на 23% – 
за себя и за вас. А если се-
рьёзно, то не раз уже было 
сказано, что эта самая «сред-
немесячная номинальная на-
численная заработная пла-
та» – величина макроэко-
номическая, характеризу-
ющая положение дел в це-
лом, а не в кошельке каждо-
го из нас.

Да и, кроме того, нас 
больше волнует не сколь-
ко рублей у нас есть, а что 
на них можно купить. Это – 
другой показатель: рост за-
работной платы в реальном 
исчислении, с учётом ин-
декса потребительских цен, 
проще говоря – инфляции. 
В этом самом реальном ис-
числении в нашей области 
рост составил 5,4%. Индекс 
потребительских цен в це-
лом составил +8,8% (не-
сколько больше, чем в сред-
нем по России), продоволь-
ственные товары подорожа-
ли чуть меньше (на 8,4%), не-
продовольственные – боль-
ше (+9,1%). Хлеб, рыба солё-
ная, маринованная и копчё-
ная дорожали вместе с ос-
новным набором продуктов.

Ф а в о р и т а м и  ц е н о -
вой гонки стали, разуме-
ется, яйца (72,3%) и овощи 
(44,5%). А вот алкогольные 
напитки выросли в цене все-
го на 4%. Кое-что, напротив, 
даже стало стоить меньше, 
например, без малого на чет-
верть (21,6%) подешевел кар-
тофель. На 12% стала до-
ступнее отечественная икра 
лососевых рыб, примерно 
на 6% – шоколад, на 5% – ка-
као, на 4% – сухие завтраки 
из хлопьев различных злаков. 
В общем, если вы перебива-
етесь с картошки на красную 
икру и запиваете это шокола-
дом (можно со сливками, они 
тоже почти на 10% подеше-
вели), то жить вы стали точ-
но лучше, и отсутствие роста 
той самой «среднемесячной 
начисленной» вас и волно-
вать не должно.

Правда, выгоды, полу-
ченные на своём питании, 
частично «подрезают» рас-
ходы на товары для бра-
тьев наших меньших: това-
ры для них подорожали поч-
ти на 12%. И компенсировать 
это, например за счёт выра-
щенного на даче, не получит-
ся: садоводам пришлось пла-
тить за необходимый инвен-
тарь на 13% больше. Да и до-
бираться до своих скромных 
соток тоже стало накладно: 
автомобильный транспорт 
подорожал на 10%.

С данными Росстата мож-
но соглашаться и не согла-
шаться. Но надеяться, что 
жизнь граждан станет лучше 
без роста экономики, не при-
ходится. А с этим в Поморье 
«не очень». Оборот рознич-
ной торговли вырос на 1,7%, 
что поводов для оптимизма 
не даёт: с учётом инфляции 
он не вырос, а сократился, 
причём немногим более по-
ловины оборота приходится 
на пищевые продукты, напит-
ки и табачные изделия.

У в е л и ч и л с я ,  х о т я 
и скромно, пассажирообо-
рот автомобильного транс-
порта: на 0,7%, и это – ре-
альная величина, потому 
что измеряется не в поде-
шевевших рублях, а в пас-
сажирах на километр. Грузо-
оборот – тонны на километр – 
наоборот, снизился на 4,6%. 
Ввод в действие жилых до-
мов – тоже величина реаль-
ная, но здесь нет даже сим-
волического роста, в 2023-м 
ввели столько же квадратных 
метров, сколько в 2022-м.

А промышленность даже 
сбавила обороты: по срав-

нению с предыдущим годом 
индекс промышленного про-
изводства (ИПП) составил 
95,9%. Правда, это показа-
тель по области в целом, «тя-
нет назад» нас Ненецкий ав-
тономный округ, где ИПП со-
ставил 93,6%. Если смотреть 
ситуацию по строке «Архан-
гельская область без НАО», 
сокращение меньше – все-
го 0,7%, но это всё равно 
не плюс, а минус.

Было бы логично ожи-
дать, что тяжелее всего при-
шлось лесопромышленному 
комплексу – с учётом поте-
ри западных рынков и логи-
стических сложностей с по-
ставками продукции на вос-
ток. Но по разным видам 
лесной и бумажной продук-
ции ИПП составляет от 94,5% 
до 99,7%. А самые суще-
ственные потери пришлись 
на производство мяса (79% 
от прошлого года) и хлебобу-
лочные изделия длительного 
хранения (82,6%). Небольшой 
рост демонстрируют колбас-
ные изделия (1%) и… масло 
сливочное и пасты масля-
ные (4,2%). Картофеля со-
брали на 1,5% меньше, дру-
гих овощей – на 2,1%. Пого-
ловье всех видов скота в хо-
зяйствах сократилось, а вот 
птицы выросло почти на 7%, 
и вопрос о первичности кури-
цы и яйца вновь встал на по-
вестке дня со всей остро-
той: производство послед-
них увеличилось аж на 14,4%. 
То ли прежние куры нестись 
стали лучше, то ли из избы-
точных яиц новые выросли…

Что ж, статистика – это 
только статистика. Она 
лишь иллюстрирует поло-
жение дел в экономике и ка-
чество жизни граждан в ко-
личественных величинах. 
Субъективные оценки са-
мих граждан не обязатель-
но совпадают с официаль-
ными выводами. Мы часто 
слышим, да и сами говорим, 
что «на самом деле инфля-
ция выше», «на самом деле 
зарплаты ниже». Но мы – оп-
тимисты. Результаты соци-
ологических исследований, 
представленных на днях 
Левада- центром (АНО «Ана-
литический центр Юрия Ле-
вады», включён в реестр ино-
агентов), это подтверждают. 
В феврале 75% опрошенных 

считали, что дела в стране 
движутся в правильном на-
правлении, а в январе таких 
было 71%. В феврале дея-
тельность глав субъектов 
одобряли 74% опрошенных 
(в январе – 73%). Опрос, ко-
нечно, всероссийский, поэ-
тому судить о поддержке гу-
бернатора именно нашей об-
ласти, основываясь на этих 
данных, нельзя. Но и основа-
ний думать, что к нему отно-
сятся хуже, чем в других ме-
стах, нет. Единственный про-
тестный митинг, состоявший-
ся в прошлом году, имел, что 
называется, локальную по-
вестку: несправедливые, 
по мнению граждан, выпла-
ты за квартиры в расселяе-
мых домах в переулке Водни-
ков. А миграционная убыль 
в Архангельской области 
в 2023-м стала самой низ-
кой за два десятилетия: все-
го 900 человек.

И умирать тоже ста-
ли меньше. Но, несмотря 
на это, население области 
продолжает сокращаться 
за счёт естественной убыли. 
Семь тысяч родившихся ни-
как не восполнят тринадцать 
тысяч ушедших. В 2023-м 
в Поморье на свет появи-
лось в два с лишним раза 
меньше новых жителей, чем 
в 2013-м. О причинах это-
го можно спорить. Во вся-
ком случае, в прошлом году 
наши земляки реже вступали 
в семейные союзы (на 8,5%), 
впрочем, разрушали их ещё 
реже (на 3,8%). И это, конеч-
но, внесло свой вклад в сни-
жение рождаемости. Толь-
ко ли это? Ответ на этот во-
прос, как и многие другие, 
выходит за рамки статисти-
ческого учёта.

Статистика лишь говорит 
о том, что стоимость услуг 
высшего и среднего обра-
зования выросла за прошлый 
год на 9,6%, медицинских – 
на 10,6%. И 2024 год пока на-
чался не очень удачно: ин-
фляция в январе по срав-
нению с декабрём состави-
ла 0,86% – против 0,84% го-
дом ранее. Тем не менее бу-
дем оптимистами и будем 
находить деньги на лечение. 
Ну уже хотя бы потому, что 
стоимость ритуальных услуг 
увеличилась на 16,3%. Впро-
чем, как и туристических.

Взгляд

Поморье глазами Росстата

Кирилл ФЕЛЬДМАН

эксперт «БК»
БК
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Вне офиса

Мы продолжаем наполнять 
виртуальную «золотую полку» лю-
бимыми книгами героев рубри-
ки. Сегодня у нас в гостях – жур-
налист, член Союза журналистов 
России Анна РЕЗВАЯ:

– Не могу объяснить почему, 
но мне очень нравится детская ли-
тература. Электронные книги не чи-
таю, предпочитаю ходить в библио-
теку. Очень люблю дарить книги, 
в моём окружении много друзей, которые ценят такие по-
дарки. Одному из своих знакомых на День защитника Оте-
чества подарила книгу А. Гайдара «Тимур и его команда», ко-
торую, кстати, сама недавно перечитала. Мне кажется, что 
сейчас такие произведения очень актуальны, ведь совре-
менные дети не всегда понимают суть тех ценностей, о ко-
торых рассказывали советские авторы. Между тем в них 
было много важного, того, что с успехом можно применять 
в современной жизни.

Очень нравится повесть А. Грина «Алые паруса» – пре-
красная романтичная история, которая и сейчас может 
иметь место.

Когда мой сын учился в пятом классе, в списке литера-
туры, рекомендованной для внеклассного чтения, обнару-
жила и с удовольствием прочитала книгу итальянской пи-
сательницы А. Нанетти «Мой дедушка был вишней». Это по-
вествование от лица десятилетнего мальчика о семейных 
отношениях, взаимопонимании взрослых и детей и о том, 
что нужно любить и ценить своих близких.

Недавно в антикварном магазине с интересом полиста-
ла старое издание сказок С. Писахова: моё внимание при-
влекли нестандартный формат и оформление. Вспомнила, 
что в библиотеке родителей были сказки Писахова в пода-
рочном исполнении, которые я читала в детстве.

А. Линдгрен больше известна как автор сказок, а мне за-
помнилась одно из её ранних малоизвестных произведе-
ний – «Бритт Мари изливает душу», изложенное в виде пе-
реписки главной героини с подругой.

Отмечу ещё одну книгу из нашего детства – повесть 
В. Губарева «Королевство кривых зеркал». Моя младшая 
дочь перечитывала её несколько раз. Благодаря этой сказ-
ке ребёнок имеет возможность посмотреть на себя со сто-
роны. Кроме того, она хорошо расширяет словарный за-
пас и может быть одинаково полезна и детям, и взрослым.

Читальный зал

� «Золотая» книжная полка
Анны Резвой

■ ДТП по вине водителя автобуса: 
с перевозчика взысканы выплаты 
пассажирам по больничным листам

ООО «ТрансУслуга» по договору пе-
ревозила на автобусах сотрудников 
АО «СУЭК-Кузбасс» с работы и на рабо-
ту. Но однажды по вине водителя ав-
тобуса случилось ДТП, в котором по-
страдали пассажиры. Был оформлен 
страховой случай по травмам на про-
изводстве.

Социальный фонд России произвёл пострадавшим стра-
ховые выплаты на общую сумму 2,5 млн рублей, а затем в по-
рядке регресса подал иск к ООО «ТрансУслуга» о возмеще-
нии понесённых расходов. Суды удовлетворили этот иск.

Николай НЕКРАСОВ, управляющий ООО «БЭНЦ»
(Бухгалтерский Экспертный Налоговый Центр»), анализи-
рует арбитражное дело и выясняет основания, по которым 
суды признали правомерность исковых требований фонда 
к компании- перевозчику.

И возникает встречный вопрос: а может ли в этой ситуа-
ции ООО «ТрансУслуга», тоже в порядке регресса, взыскать 
проигранную в суде сумму (2,5 млн рублей) уже со своего 
работника – водителя автобуса – как истинного виновника 
этой аварии. Ведь в материалах дела сказано, что вина во-
дителя в ДТП уже установлена районным 
судом. Ключевым может стать тот факт, что 
в автобусе были неисправны ремни безо-
пасности.

Для быстрого перехода к тексту 
статьи просто отсканируйте QR-код.

Бизнес-блокнот

В последние выходные дни февраля 
на центральной набережной Северной Двины 
в Архангельске был установлен новый рекорд 
России: 84 команды построили 84 снеговика, 
которые выстроились в число 440 – столько 
лет исполнится нашему любимому городу 
в юбилейном для него 2024 году. Акция 
состоялась благодаря финансовому участию 
торговой сети Петр&скй.

Идея продвижения брен-
да «Архангельский снего-
вик» была предложена кол-
лективом культурного цен-
тра «Соломбала- Арт» и под-
держана студенческими от-
рядами Архангельской обла-
сти. Организаторами также 
стали администрация города 
и компания «Вери гуд групп».

Среди команд преобла-
дали семейные, школьные, 
команды детских садов. 
А студенческие отряды, для 
которых этот год тоже юби-
лейный, помимо архангель-
ских ребят делегировали 
на постройку снеговиков 
своих представителей ещё 
из 35 регионов России.

Коллектив ТС Петр&скй 
вылепил снеговика Пека-
ря – в поварском колпа-
ке и фирменном фартуке. 
В руках у него, конечно же, 
был ароматный «Петров-
ский пирог» прямо из печи! 
И так как магазины «Пе-
тровский» отличаются са-
мыми свежими продукта-
ми, именно местная тор-
говая сеть предоставила 
яркие оранжевые морков-
ки для снеговиков. Капита-
ном команды под флагом 
«Выбирай местное, выби-
рай свежее!» стал основа-
тель компании Владимир 
ПЕТРОВСКИЙ.

Фиксировал достиже-
ние Архангельска – наи-
большее количество сне-

говиков на одной площад-
ке – создатель и главный ре-
дактор Книги рекордов Рос-
сии Станислав КОНЕНКО. 
Горожане оценили результат 
работы команд и охотно де-
лали фото на память.

«Архангельск – родина 
снеговика! Сюжеты об этом 
мероприятии показа ли 
и на центральных телека-
налах, а фото разлетелись 
по соцсетям. Это ещё одна 
возможность показать ту-
ристическ ую привлека-
тельность столицы Поморья. 
Флешмоб прошёл в энергич-
ном темпе: спасибо органи-
заторам за грамотный под-
ход», – отметил глава Ар-
хангельска Дмитрий МО-
РЕВ.

Бренды города

При поддержке ТС Петр&скй
в Архангельске установили рекорд России
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